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《穿越聖經》 
以西結書（24）神的名將傳遍全世界，萬國將明白， 

惟有神才是人類歷史的主宰；神將向百姓清楚地顯示自己的慈愛， 
讓他們回到家園（結38:4-39:7） 

 
 
聽眾朋友，你好。歡迎收聽《穿越聖經》這個節目。很高興我們又在空中見面。《穿越聖經》

這個節目希望幫助每位聽眾能更加明白神的話語，成為遵行並傳揚神話語的人。 
 
在上一次節目，我們查考與分享了以西結書37:5-38:3的內容，讓我們先來重溫一下。 
 
神在這裡的應許，不止於以色列在實體和地理上的復國。神應許說要將新的屬靈生命，吹入

自己的百姓裡面，這樣他們的心和態度將與神合而為一。神的話語描述了神的靈對我們內心

的潔淨和更新的過程。提多書3:4-6記載：“但到了神─我們救主的恩慈和他向人所施的慈愛

顯明的時候，他便救了我們；並不是因我們自己所行的義，乃是照他的憐憫，藉著重生的洗

和聖靈的更新。聖靈就是神藉著耶穌基督─我們救主厚厚澆灌在我們身上的”。 
 
以西結在這裡啟示了以色列（神的百姓）將要如何從世界各地回到家園。一旦以色列強大起

來，北部的聯盟就要向她進攻，為首的是歌革。他們的目的是要摧毀神的百姓。歌革的聯盟

從黑海東南部的山區和裡海的西南部，到今天的伊朗、衣索比亞、利比亞，也許還有俄羅斯

等地區。歌革可能是個人，或是世間罪惡的象徵。無論是象徵性的還是字義上的，歌革代表

了對抗神的全部軍事力量。 
 
許多人說，以西結描述的戰鬥將在人類歷史的最後階段發生。但在啟示錄20章中描述的內容

和在這裡所描述的事件，又有許多差別。無論這場戰鬥發生在哪裡、在何時，信息都是清清

楚楚的：神要拯救自己的百姓，在神至高無上的能力前，沒有敵人能站得住。 
 
“我與你為敵。”這是很奇怪的用語。在以西結書，神有好幾次說神與某些國家為敵。神提

到巴比倫、埃及，以及其他與神及祂百姓為敵的國家時，都是這樣講的。這裡講的是在末世

將要興起、與神為敵的國家。因為神說“我與你為敵。”所以我們知道他們是與神為敵的。

這個國家與其他與神為敵的國家不同。因為與神為敵的國家在當時已經存在，而且顯出敵意

。但是這個國家在以西結說預言的時候，還不存在。可是神已經說要與該國為敵。我們有幸

見到過去的世代沒有見過的事，就是以無神論立國的國家，他們說“根本沒有神”。 
 
有人會想：“那麼，過去的外邦人或異端呢？他們不也是主張無神論的嗎？”不對，他們不

信無神論，而信奉多神論，他們相信有很多神。人類從起初偏離正道時，並不是成為無神論

者，畢竟，在挪亞的時代根本沒有無神論者，當時不是這個問題，而是膜拜很多的神，使人

陷在罪中。他們那個時代是多神論者，從前許多大國都是多神論者。在以西結書，神所宣告

的審判針對相信多神論的國家。神提到挪弗時說，所有的偶像都將消失，這些偶像後來真的

不見蹤影了。除了巴比倫人之外，大概沒有人這樣膜拜偶像了。古代人的特徵就是多神論。 
 
但是，這裡說的是無神論，是與神為敵的國家。你注意到沒有？起初神頒佈十誡，並沒有提

到無神論。根據出埃及記20:3-4的記載，十誡中的第一和第二條誡命是針對多神論的，經文記

載：“除了我以外，你不可有別的神。不可為自己雕刻偶像，也不可做甚麼形象仿佛上天、

下地，和地底下、水中的百物。”你看，十誡是針對多神論的誡命，沒有一條是針對無神論

的。直到大衛的時代，無神論才開始出現。詩篇14:1記載：“愚頑人心裡說：沒有神。”渺小
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人類都不能否認神，現在竟然有很多人敢大言不慚地說：“沒有神。”有人作漫畫諷刺無神

論者說：“上就是下，黑就是白，遠就是近，晝就是夜，大就是小，高就是低，冷就是熱，是

就是非。”在這一點上，神沒有讓他們佔到上風，很久以前神就說：“我要與你為敵。” 
 
以西結書38章告訴我們，北邊的國家會和其他的國家聯盟，要與以色列為敵。問題是：他們

為什麼要與以色列地為敵呢？ 
 
接下來，我們繼續研讀與查考以西結書38:4-39:7的內容。 
 
以西結書38:4記載：“我必用鈎子鈎住你的腮頰，調轉你，將你和你的軍兵、馬匹、馬兵帶出

來，都披掛整齊，成了大隊，有大小盾牌，各拿刀劍。” 
 
神說：“我必用鈎子鈎住你的腮頰，調轉你，”這句話曾經被解釋作：以色列的仇敵入侵以

色列之後，神要用鈎子鈎住他們的腮頰，把他們趕出以色列。但這不是神的意思。神很清楚

地說明，神要在以色列地上審判他們，他們絕對不能活著離開以色列。在以西結書39:11，神

說：“當那日，我必將以色列地的谷，就是海東人所經過的谷，賜給歌革為墳地，”這段經

文很明白地說明神不會讓入侵的國家離開以色列，而是會發生一場前所未有的殺戮。那麼，

神說“用鈎子鈎住你的腮頰”是甚麼意思呢？神的意思是：“我要用鈎子鈎住你的腮頰，把

你領到以色列。”到這個時候，以色列已經回到應許之地了。很多世紀以來，這塊地都不歸

屬以色列。自從主後70年，羅馬的提多將軍摧毀耶路撒冷之後，猶太人就被賣到世界各地為

奴，他們被四散在世界各個角落。這塊地再也不是流奶與蜜之地了。在以西結書裡，我們看

到，南地曾經也是茂密的森林。神說要把這地化為灰燼，神真的做到了。當以利亞被耶洗別

威嚇、說要殺他的時候，以利亞就是逃到這個地方的。他一路逃命，直到精疲力盡，躲在一

棵羅騰樹下。如果是今天，以利亞大概找不到可以棲身的羅騰樹；他要找別的藏身之地。那

個地方已經不再有森林了。有學者曾經這樣形容以色列地：“巴勒斯坦坐落在灰燼之中，一

片荒涼、毫不起眼。那是一塊沒有希望、可怕、令人心酸的地方。它怎能不這樣呢？受到神

咒詛的土地，怎麼可能美麗呢？巴勒斯坦已不再美麗，只有從詩集和傳統文獻中才能找得到

它的美麗之處。它成了一個荒蕪之地。” 
 
以西結書38:8記載：“過了多日，你必被差派。到末後之年，你必來到脫離刀劍從列國收回之

地，到以色列常久荒涼的山上；但那從列國中招聚出來的必在其上安然居住。” 
 
當以色列人回到這片土地上時，他們將處於敵基督的統治之下，敵基督將使他們相信和平已

經來到地上，地上所有的問題都得到了解決，他們正在進入千禧年。但事實並非如此，在大

災難期間，他們會發現敵人從北方出來。 
 
以西結書38:16記載：“歌革啊，你必上來攻擊我的民以色列，如密雲遮蓋地面。末後的日子

，我必帶你來攻擊我的地，到我在外邦人眼前，在你身上顯為聖的時候，好叫他們認識我。

” 
 
既然以色列四境平安，敵基督又矇騙所有的人，神就成了以色列惟一的幫助。神要親自對付

敵基督，到時將要爆發戰爭。大災難時期將要開始一連串的烈怒，就是在大災難後期三年半

，整個世界會陷入大屠殺中。一個接著一個的審判將臨到地上。戰爭將主導一切。在馬太福

音24:22，基督曾經提到這個短暫的時期，他說：“若不減少那日子，凡有血氣的總沒有一個

得救的；只是為選民，那日子必減少了。” 
 
我建議你讀完以西結書38章剩下的部分，這是神對歌革入侵的軍隊所施行的審判。 
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以西結書39章仍然是針對歌革的預言，本章對這個可怕仇敵將要被毀，提供了更詳盡的細節

。 
 
以西結書39:1-2記載：“人子啊，你要向歌革發預言攻擊他，說主耶和華如此說：羅施、米設

、土巴的王歌革啊，我與你為敵。我必調轉你，領你前往，使你從北方的極處上來，帶你到

以色列的山上。” 
 
在原文的聖經，39:2還有“我將降下六種災禍於你”的意思。這六種災禍就是38:22中的瘟疫

、流血、暴雨、大雹、火和硫磺。神用這個方式毀滅所多瑪和蛾摩拉。創世記19:24記載：“

當時，耶和華將硫磺與火從天上耶和華那裡降與所多瑪和蛾摩拉，”神會用同樣的方法，毀

滅來自北方要消滅神的百姓的軍隊。那些人是反猶太主義的。到了末日，神會對付惡待神百

姓的國家。 
 
這裡有一個我們可以引以為鑒的信息。當神準備毀滅所多瑪和蛾摩拉時，亞伯拉罕認為神並

不公平。他懇求神，說：“無論善惡，你都要剿滅嗎？假若那城裡有五十個義人，你還剿滅

那地方嗎？四十五個？四十個？三十個？二十個？十個呢？”神說不會，如果城裡有十個義

人，神就不毀這城。但是，真的連十個義人都沒有。於是神差祂的使者把羅得先帶出城，並

且說在羅得出城之前不得毀滅這城。基於同樣的理由，我相信神會在大災難來臨之前，先使

教會被提，也就是所有重生得救的基督徒會先被提。到時候在大災難時期，地獄裡的魔鬼會

被釋放到地上。那將是一段很恐怖的時期。我不明白為什麼有人會堅持主張：得救的人（就

是教會）也要經歷大災難時期。聖經很清楚地說，到時在世上作見證的將是十四萬四千名猶

太人。神向從北方來、入侵以色列的仇敵施行審判之後，允許敵基督在剩餘的大災難時期掌

權。然後主耶穌基督會再來建立祂的國度；啟示錄19章就是描述這個時期，啟示錄20章開始

進入千禧年的國度。 
 
認識這些即將發生，且很重要的大事件後，我們最好停下來思考一下我們所學習的經卷。我

們詳細地查考了四卷大先知書中的三卷：以賽亞書、耶利米書和以西結書之後，我們可以看

出一些重要的原則，在第四卷先知書但以理書中，這些原則得到證實。這些原則可以永無止

境地應用在世界各國，以及信徒身上，我所指的信徒，是指信靠主耶穌基督為救主、相信聖

經是神的話的人。在以西結書，我們見識到神怎樣管教以色列。每當神說到“以色列”，就

是指以色列百姓，不是指教會。我實在想不通怎麼會有人相信神提及“以色列”時是指教會

呢？我們要尊重神本來的意思，並且要明白神藉著這些預言教導以色列人。這才是正確的解

釋。當然，其中有我們可以應用的原則，因為神處理以色列的問題，就是神處理我們的縮影

。神處理祂的百姓以色列人的原則，是亙古不變的，因為這些原則是根植在神的特質和屬性

上。在以賽亞書和耶利米書的信息中，我提到一部分，現在，我要從以西結書中再節錄一些

結論。 
 
沒有一個先知像以西結這樣強調神的榮耀和聖潔。他在這卷書一開始，就記載他親眼見到的

神榮耀的偉大異象。他絕對不會忘記這個異象，我們也不該忘記。所以他的重點放在神的審

判上。神恆久忍耐，不願見到一人沉淪；因此神一再警告百姓，如果他們還是不肯回轉歸向

神，神就要施行審判了。如今耶路撒冷被毀，先知以西結鼓勵以色列人要勇敢地前瞻未來。 
 
但是，以西結說：“另外一個仇敵也快來了。”主耶穌基督在世的時候為耶路撒冷哀哭，因

為祂知道，幾年之後，羅馬提多將軍會把耶路撒冷毀了，就像當年的尼布甲尼撒一樣。整個

耶路撒冷的人、事、物都偏離了正軌。如果耶路撒冷要繼續蒙神大賜福分的話，他們必須要

悔改。騙子不能再欺騙，小偷不能再偷竊，違法亂紀的人必須遵守法律；城中的人必須秉公
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行義。惟有他們認識神、尊崇神，祝福才會臨到。任何國家、或任何人想要經歷神的慈愛、

憐憫和美善之前，必須要先行公義。耶路撒冷出了問題，是其中的百姓在思想上先出錯，那

麼，怎麼能行得正呢？他們陷在罪中，神要審判是理所當然的。神從來不會賜福離善背道的

人。如果我們把以西結書和耶利米書作對照，這個原則就更清楚了。請你再注意，因為我認

為這很重要。 
 
耶利米書顯明神的心意。神的本意不是要施行審判。正如神在以賽亞書中所說，審判不是神

的本意，神樂意施恩、賜福，那是神的心意；神不願見到一人沉淪。神愛世人。約翰福音中

有一個偉大的宣告，就是“道成肉身來到我們當中”。這節經文顯明了神對我們的愛和眷顧

。耶路撒冷必須被毀，這讓神很痛心。主耶穌為耶路撒冷哭泣，就像好幾個世紀以前，耶利

米為這城哭泣一樣。但是以西結書完全不同。就在耶路撒冷被毀的同時，以西結的妻子去世

了，神要以西結不要為妻子哀傷哭泣，還要裝作若無其事一樣。神為耶路撒冷哭泣，但神不

是哀悼。神從不懊悔所做的事，因為神必須要這樣做。神含淚懲罰耶路撒冷，把耶路撒冷毀

了，神是按照祂的屬性作事；因為神的作為是公義的。保羅在羅馬書9:14說：“這樣，我們可

說甚麼呢？難道神有甚麼不公平嗎？斷乎沒有！”在神絕對沒有不公平。無論神怎麼做，都

是公義的。神在審判中彰顯了神的榮耀，在救贖中彰顯了神的恩典。如果神不向我們施行公

義、進行救贖的話，人怎能得救呢？ 
 
在以西結書38和39章，我們看到來自北方的敵人將要侵犯以色列國，以色列將要被毀。請再

讀以西結書38:16，經文說：“歌革啊，你必上來攻擊我的民以色列，如密雲遮蓋地面。末後

的日子，我必帶你來攻擊我的地，到我在外邦人眼前，在你身上顯為聖的時候，好叫他們認

識我。”神會怎麼做呢？神要毀滅他們。我好像聽到有人大喊：“你是說神真的會這麼做嗎

？”神一定會。 
 
讓我再引述兩節經文。 
 
以西結書39:6-7記載：“我要降火在瑪各和海島安然居住的人身上，他們就知道我是耶和華。

我要在我民以色列中顯出我的聖名，也不容我的聖名再被褻瀆，列國人就知道我是耶和華─

以色列中的聖者。” 
 
神說要降火在瑪各和海島安然居住的人身上。問題是：神為什麼不現在就出手護衛祂的百姓

呢？當時候到了，神會採取行動，會維護祂的榮耀。但是神不會莽撞、報復；祂必審判，那

時，世人就會敬畏神，卑微的人必要向神屈膝。羅馬書2:3記載：“你這人哪，你論斷行這樣

事的人，自己所行的卻和別人一樣，你以為能逃脫神的審判嗎？”沒有人能逃過神的審判。

人以為能逃罪，其實不能。希伯來書2:3記載：“我們若忽略這麼大的救恩，怎能逃罪呢？這

救恩起先是主親自講的，後來是聽見的人給我們證實了。”我們怎麼逃罪？怎能忽略這麼大

的救恩呢？逃不掉的。神要怎樣護衛祂的聖名呢？用愛嗎？神賜下祂的獨生愛子，就是彰顯

祂的愛。凡呼求主名的人必須要學一個功課：不可一邊玩弄神，一邊放肆，一邊偏行己路、

卻又同時與神打交道。我們的神是聖潔的，不要妄稱神的名。我們不可犯罪、還指望能脫罪

。 
 
聽眾朋友，今天的節目時間到了，我們先停在這裡。如果你對節目中所分享的內容有甚麼不

明白的地方，歡迎你來信詢問，我們很樂意為你再作說明；若是你生活中有甚麼難處，也請

讓我們知道，我們可以彼此記念代禱。 
 
我們下次節目再見。願神賜福與你！ 


